

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothée, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[26. Paris, Dimanche 26 mars 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

## 26. Paris, Dimanche 26 mars 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven

**Auteurs : Guizot, François (1787-1874)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[Diplomatie](#), [Femme \(politique\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Nicolas I \(1796-1855 ; empereur de Russie\)](#), [Politique \(France\)](#), [Réseau social et politique](#), [Salon](#)

### Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Présentation

Date 1854-03-26

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### Information générales

Langue Français

Cote 3704, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

26 Paris, Dimanche 26 mars 1854

Hier soir, Mad. Mollien et Mad. Lenormant. Assez de monde dans l'une et l'autre maison. La tribu des Ste Aulaire, Mad. de Montesquiou, le duc de Noailles, M.

Villemain, M. Mérimé &

La guerre et Montalembert se partagent les coeurs. Personne ne croit à la nouvelle d'une rencontre dans la Mer Noire. Personne n'en a entendu parler ici. Il est à peu près impossible qu'il ne nous en fût rien revenu par Marseille et par Vienne. On présume que c'est un bruit répandu à Pétersbourg pour exciter vos marins de la Baltique.

L'effet des papiers publics, à Londres, est bien mauvais pour vous. Et d'une façon très générale. On ne comprend pas que votre Empereur ait ainsi provoqué sans prévoir. Les puristes en diplomatie trouvent que le gouvernement anglais n'aurait dû publier que les deux Memorandum de M. de Nesselrode, avec les dépêches de Lord John et de Lord Clarendon, mais non par les lettres confidentielles de Seymour rendant compte de ses entretiens avec l'Empereur. Mais quand on leur répond que le Journal de St Pétersbourg a lui-même parlé de ces entretiens, et que les Memorandum de Nesselrode, et les dépêches de Lord John et de Clarendon s'y réfèrent à chaque mot, ils ne savent plus que dire.

La commission Montalembert l'a appelé et entendu hier. Il a répondu brièvement et simplement ne connaissant la lettre, mais disant qu'il n'en avait, ni fait, ni autorisé la publication. La commission nommera son rapporteur demain lundi ; il lira son rapport mercredi à la commission, et Jeudi au corps législatif qui prononcera vendredi au samedi. On croit que les poursuites seront autorisées avec une minorité de 50 ou 60 voix. Voilà ce qu'on dit.

La Reine Marie-Amélie quitte décidément Séville après Pâques, et retourne directement en Angleterre, par l'Océan. Séville lui a pleinement rendu la santé. La Reine d'Espagne, a mis à sa disposition un beau bateau à vapeur.

L'emprunt est comblé par les souscription et au delà. Adieu, Adieu.

J'irai ce soir chez Mad. de Boigne et chez Broglie. G.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 26. Paris, Dimanche 26 mars 1854, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1854-03-26

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 25/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5112>

## Informations éditoriales

Date précise de la lettreDimanche 26 mars 1854

Lieu de destinationBruxelles (Belgique)

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionParis (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 17/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024



je ne suis plus bon pour  
peace Society.

Le temps est fort laid, froid,  
mouillé, sans abondance.  
Auront-les vétérans combattus  
sous leurs armes défaillantes.  
Non, mais pas plus envie de  
compter que de partir. Y de matin  
on aperçoit un à 2. c'est la  
plus acoustique. celui de 11  
n'arrive qu'à 10 1/2. au  
passeur par celui du soir non  
seulement trop fatigé le lendemain  
qu'il est, tant ce vacarme  
est hideux. Adieu, jeudi plein  
de m'occuper du bout de la  
semaine. J.

26

2704  
Paris - dimanche 26 mars 1856

Cher Sois, Mad<sup>e</sup> Mollien  
et Mad<sup>e</sup> Léonard. Avez de l'onde  
dans l'oreille et l'autre maison. La tribu de  
P. Dubois, Mad<sup>e</sup> de Montesquieu, le duc  
de Noailles, M<sup>r</sup> Villeneuve, le "Normand"  
de la guerre et Montalembert. Le portugais  
le moins. Personne ne croit à la nouvelle  
d'une révolution dans la très haute.  
Personne n'en a entendu parler ici. Il  
est à peu près impossible qu'il ne nous  
en fût rien revenu par Marseille  
et par Vienne. On presume que c'est  
un bruit répandu à Petersburg pour  
exciter les marins de la Baltique.

L'offre de, papier publié à  
Londres, où bien mangé pour vous.  
Et dans la même fois, générale. On ne  
comprend pas que votre Empereur

dit ainsi provoqué sans prouver. Les  
partisans du diplomate savent que le  
gouvernement <sup>anglais</sup> n'a rien du public que  
les deux Memorandum de M<sup>o</sup> de  
Musselwhite avec le dépêche de lord John  
et de lord Clarendon, mais non pas  
les lettres confidentielles de Ruyman  
rendant compte de ses entrevues avec  
l'empereur. Mais quant au correspond  
que le Journal de St. Petersbourg a  
lui-même parlé de ces entrevues, et que  
les Memorandum de Musselwhite et  
les dépêches de lord John et de  
Clarendon s'y réfèrent à chaque mot, et au delà,  
il ne sauront plus que dire.

La commission Montalembert a  
appelé et entendu Rieu. Il a répondu  
brûlamment et simplement, de commencer  
la lettre, mais disant qu'il n'a pas écrit  
ni fait, ni autorisé la publication. La  
commission nommée son rapporteur

le mardi lundi; il lira son rapport mardi  
à la Commission et lundi au Corps législatif  
qui prononcera vendredi au Janvier. On  
croit que les poursuivis seront autorisés  
avec une minorité de 30 ou 60 voix.  
Voilà ce qu'en dit.

La reine Marie Thérèse quitte  
décidément l'Angleterre après l'Espagne et  
retourne directement en Angleterre, par  
Moléan. Léville lui a pleinement rendu  
la santé. La reine d'Espagne a mis  
à sa disposition un beau bateau à vapeur.  
L'empereur est comblé par la susceptibilité

Adieu, Adieu. J'irai à Paris pour  
Marie de Boigne et chez Braglia